

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Jueves 4 de Octubre de 1900

Año XXIX, Núm. 8.270

El presidio de Portolongone

Uno de nuestros colegas italianos, redactor del «Caffaro», publica el relato de una visita que acaba de hacer el presidio celular de Portolongone, en donde va a ser recluido, para no salir más que muerto ó loco, el anarquista Bressi, asesino de Humberto I.

La horrible prision de Portolongone está construida sobre una árida roca que domina el mar, y el edificio en su conjunto produce la impresion de una tumba.

A lo largo de los muros y en su parte interior, están situados los calabozos. Todos miden por igual dos metros 28 centímetros de ancho, cuatro metros de largo y una altura de tres metros 30 centímetros. Los reclusos tienen, pues, veintisiete metros cúbicos de aire respirable que se renueva por una minúscula ventanilla que se abre de abajo arriba y que apenas deja percibir un pedacito de cielo. La celda está cerrada por una enorme puerta maciza con doble forro de planta de hierro y reforzada por una espesa reja.

Al rededor de cada celda hay una estrecha galería, especie de balcon, por la cual circulan los guardianes.

La vigilancia es incesante y se practica por medio de un ventanillo que permite ver lo que pasa dentro de la celda.

Para esto, es preciso hacer correr primeramente una pequeña plancha que establece ó intercepta la comunicacion visual.

—Hice correr este mecanismo, cuando nuestro colega, y vi á un condenado, con la frente apoyada en la reja interior de la celda, las manos crispadas por un esfuerzo supremo, los ojos desmesuradamente abiertos y la mirada fija y brillante de locura, que trataba de verme.

Estaba trágicamente impresionado é instintivamente retrocedí, cuando el vigilante que me acompañaba me dijo á media voz: «Este individuo ha asesinado á una familia entera; es uno de los más terribles bandidos que hay encerrados aquí...»

En prision, el sentido del oído se desarrolla de una manera asombrosa y los detenidos perciben el menor rumor.

El prisionero que yo acababa de ver, había entendido las frases del guardian, dió un rugido de hiena, se plantó en el centro de su celda erguida la frente y el cuerpo, y, dirigiendo hacia nosotros los puños cerrados, exclamó furioso:— ¡Yo asesino! ¡yo! ¡Vosotros lo sois, vosotros que me matais á a fi erazos! ¡Los asesinos sois vosotros! ¡Matadme de una vez si soy culpable, fusiladme, pero no me martiricéis hasta el punto de volverme loco!»

Me retiré con el sentimiento de no poder confortar al mísero con algunas palabras de esperanza y continué la vi-

sita. Los ventanillos fueron abiertos uno después de otro y pude sorprender á los condenados, muertos para la vida exterior, cada uno en aterradora posición que el delirio de la situación le inspiraba. Este sonríe con risa estúpida; aquel, con aire indiferente, continúa sin preocuparse las evoluciones de un tigre dentro de la jaula; otro, precipitándose hacia el ventanillo por el cual miramos, implora una sola palabra de nosotros, pues los desgraciados no deben oír jamás la voz humana....

Otros están arrodillados, con la cabeza entre las manos, y éstos oran, pues la oracion se ha convertido para ellos en una necesidad ineludible. Oran continuamente y á través de sus lágrimas interminables pregonan su arrepentimiento. Imploran el perdón con toda la energía de su alma y, llorando y orando, se encaminan á la locura.

Uno de estos desgraciados, un miserable encerrado allí por el más odioso de los crímenes, estaba sentado sobre el único escabel de la celda. Con los codos pegados al cuerpo, los antebrazos hacia delante y los puños cerrados, en la actitud de un miedo aterrador, dirige á su alrededor asustadas miradas. Este ve fuego en torno suyo y cree que Dios para castigarle por sus crímenes man tiene encendidas las llamas; pero no para que le devoren de una vez, sino para que le hagan perecer á fuego lento. Me dijo el guardian que no tardaría en ser trasladado á un manicomio.

Un condenado me interesa más que los otros: Acciarito. Pregunté por él á mi guía, que me contestó:—¿El 528? Voy á enseñárselo á usted.

Abrí el ventanillo de la celda en que estaba encerrado y vi á Acciarito. Estaba leyendo. Sentado en su escabel, con las piernas cruzadas y el busto inclinado hacia adelante, parece absorto en su lectura. Golpeó suavemente las manos una con otra para llamar su atención. Acciarito mira apenas con aire indiferente y continúa su lectura. Después, viendo que seguía mirándole, se echó á pasear por su celda yendo y viniendo, como para demostrarme claramente que su horrible prision no había enturbiado su razón. Y, en efecto, no ví ninguno de los síntomas indicativos de la locura....

En otra parte del presidio hay los condenados que estinguen penas señaladas por el antiguo Código criminal. Estos no viven en celdas; con la cadena y la bala en el pié, aparejados como nuestros antiguos presidarios, viven en salas más vastas. Sus caras reflejan los sufrimientos y, descarnados, pálidos, semejan cadáveres en movimiento.

Entre los veteranos del penal los hay que no cesan de lamentarse y de protestar de su inocencia; otros, al contrario, se conforman alegremente con su suerte. Son en su mayoría antiguos bandidos, tigres sanguinarios, ahora encadenados para siempre.

El redactor del «Caffaro» deduce de

su visita al presidio celular de Portolongone que, si no fueran de temer los errores judiciales, sería de desear el restablecimiento de la pena capital, menos inhumana y más digna de nuestra civilización, pues el régimen celular absoluto revela la más feroz barbarie.

—GASPAR GALY.

(De «La Petit Marseillais».)

NOTICIAS

Uno de los edificios que en la actual exposicion de Paris ofrecen mayor atractivo al gran público es el «Palais de costume», el palacio de trajes, donde se ven representados los trajes y costumbres de todos los siglos en escenas graciosas ó en cuadros, copias de obras notables de las épocas respectivas. Las figuras son de cera, y, con pocas excepciones, de tamaño natural. Los trajes que visten, así como los muebles, que completan los cuadros, están representados con fidelidad histórica.

Escenas de la más remota antigüedad nos presentan egipcias mirando á un domador de serpientes y mujeres galas en el interior de sus chozas. Muy interesantes son las escenas griegas y un interior de las termas romanas. Con gran magnificencia está representada la corte de una Emperatriz bizantina; los trajes son de riquísimos tejidos de seda, adornados de bordados de oro y de perlas.

Preciosas son las escenas tituladas: «El Torneo» y «Recompensa despues del torneo», que otorgan las damas vestidas con magníficos trajes de brocado y sombreros de anchas alas y largas plumas ó cofias de perlas. Uno de los cuadros más atractivos es el titulado «Patricias venecianas». Ante nuestra vista tenemos uno, de los canales de Venecia, con una góndola en que están sentadas dos damas, mientras que una tercera dama baja la escalinata de mármol, acompañada de un caballero; un joven al pié de la escalera le ofrece flores. La linda patricia, con la eabellera dorada, como las pinta el Tiepolo, lleva un hermoso traje de seda, veado por túnica trasparente bordada, un magnífico aderezo de perlas y diadema con velo; el caballero lleva el traje de terciopelo bordado de oro. En el fondo se perciben los palacios de Venecia que se reflejan en las aguas del canal.

Tras esta vision luminosa se nos presenta el aposento sombrío, donde el astrólogo Ruggieri recibe á Catalina de Médicis. En cambio está llena de vida la escena en que Enrique IV de Francia saluda á la bella Gabriela d'Estrées, que está apoyada en la balaustra de su balcon, vestida con el traje característico de aquella época, falda muy ancha, abultada al rededor del cuerpo con punta muy larga por delante.

Es otro cuadro vemos á las hijas de

Luis XIV sentadas delante la chimenea y fumando con pipa, mientras que el delfín las sorprende saliendo por detrás de un portier Gobelin. Los trajes de seda de colores variados están adornados de ricos encajes, el cabello arreglado en bucles y cubiertos de altas gorras. En pleno tiempo barroco nos traslada el cuadro titulado «Las visitas». Tanto el traje y la actitud de la señora que recibe á sus amigas recostada en un sofá, como los preciosos muebles y todo el arreglo de la estancia espresan á maravilla el gusto de aquella época. En un rincón del parque de Trianon vemos á María Antonieta con dos compañeras en el momento de dar un paseo por el lago.

Un salon de modista del tiempo del Directorio nos facilita conocer las prendas estrafalarias de aquella época. Graciosa es la escena en que la Emperatriz Josefina prueba delante del espejo su manto de coronacion de terciopelo encarnado, bordado de oro y adornado de piel de armiño. Napoleón, acompañado de algunas damas y caballeros, aparece en la puerta.

Del principio de este siglo hay dos escenas de familia: una boda del año 1820 y un bautizo del año 1850. Los trajes de nuestros dias pueden admirarse en Mad. Rejane y Sarah Bernhardt, que ostentan «toilettes» estranadas en «la Glu» y en «La Dama de las Camelias» respectivamente.

Casi todos los dias encontramos noticia de algún lynchamiento de negros en los Estados Unidos, y como esto es tan frecuente, no vale el trabajo de tomarlo en cuenta.

Pero el caso que hoy se nos ofrece tiene algo de extraordinario para no dejarlo pasar inadvertido.

Tomás Amos, negro del Estado de Luisiana, fué acusado de haber asesinado á un blanco.

Los ciudadanos de la poblacion, amantes de la justicia popular, acordaron ejecutarle sumariamente, y manos á la obra. Tomás, muy conforme y sin turbarse, dijo á sus voluntarios verdugos mientras éstos preparaban la horca: «Atad la cuerda á la rama de un árbol, yo meteré la cabeza en el nudo corredizo, y subiéndome á la conveniente altura daré un salto, y entonces vereis cómo sabe morir un hombre.

Y concluyó invitando á la muchedumbre á que una vez colgado, y según es práctica, le acribillasen el cuerpo á balazos.

Así se cumplieron tales disposiciones testamentarias, demostrándose que valía más aquel negro que todos aquellos blancos juntos.

Un periódico norteamericano publica un artículo escrito por un individuo de la embajada china, en el cual se indican una serie de datos que demuestran las diferencias é incompatibilidades que existen entre los celestes y las razas de Occidente.

Un chino—dice el autor del artículo—viste de blanco en señal de duelo, y el americano de negro; las chinas tienen la cintura ancha y los pies pequeños, y las americanas los pies grandes y la cintura estrecha.

Los chinos comen con cucharas y palillos, y los otros con cuchillos y tenedores; los primeros, antes de sentarse á comer, sumergen las puntas de los dedos en un tazón lleno de agua; los segundos esperan á levantarse de la mesa para lavarse las manos en una cubeta.

Para asistir á una comida de ceremonia se visten trajes de gran lujo, siempre muy amplios, mientras que en América el traje oficial es más ceñido y más incómodo que la cota de malla de los caballeros de la Edad Media.

Como se ve, las diferencias no pueden ser mayores, y el chino demuestra ser un sociólogo. ¡al por menor.

Lo raro es que un periódico serio tome en cuenta semejantes puerilidades, pues en causas mucho más hondas están las incompatibilidades.

El presidente de los Estados Unidos tiene enfrente para su reelección un poderoso núcleo de mujeres que le combaten enérgicamente en nombre de la higiene. La Unión cristiana de temperancia del sexo femenino, asociación que cuenta con más de 500.000 inscriptas organizadas en 10.000 grupos locales, y de cuya importancia puede juzgarse teniendo en cuenta que ha construido en Chicago un templo que costó un millón de dólares; la Unión esa, decimos, ha circulado con la mayor profusión un impreso que deberán suscribir todas las asociadas y adheridas.

En él se dice que, considerando que Mac-Kinley ha protegido durante su presidencia á los traficantes de alcohol, prefiriéndolos á los millones de cristianos que le han pedido suprimiese el mal de las cantinas en el ejército, las asociadas de la Unión de temperancia se comprometen á pedir á Dios diariamente y hasta el día de las elecciones, que dé á los Estados Unidos un presidente mejor, que suprima el vino en la mesa presidencial, que sea el mismo un temperamento íntegro y que emplee todo su poder en poner término al tráfico del alcohol.

La propaganda de esta hoja ha comenzado con toda energía; y aunque algunos grupos se han excusado, por creer que eso es mezclarse en política, la mayor parte se han comprendido al rezó que se les recomienda.

Como es natural, esas mujeres temperantes emplean, además de la oración, la influencia que tienen con sus maridos para restar votos á Mac Kinley, el «New York Journal», órgano de Bryan, ya se figura que el día de la elección 10 millones de americanas rogarán al Todopoderoso que confunda para siempre al actual presidente.

A su vez, los amigos de Mac Kinley toman en serio esa propaganda feminista, y el general jefe del Estado Mayor ha publicado una carta defendiendo calurosamente las cantinas militares de los ataques de la Unión de temperancia de las mujeres.

No se sabe qué efecto surtirá la plegería recomendada, pero pudiera suceder que muchos lectores dijese *amen*, con perjuicio del partido y del candidato imperialistas.

CORREO DE HOY

El viaje del señor Gasset

Alicante 2.

Se ha verificado la inauguración de las obras del pantano de Tibi. A las nueve de la mañana salió la expedición en quince carruajes, formada por las autoridades y comisiones de corporaciones y prensa. El Sindicato de riegos ha obsequiado con un suntuoso banquete al ministro señor Gasset, al que asistieron cien invitados. El ministro pronunció un elocuentísimo discurso de agradecimiento á las atenciones dispensadas. Dijo que del trabajo resultan muchos enojos y muchas compensaciones. Añadió que el sitio que ocupa lo

debe á la presidencia del Consejo y á Palacio, donde encontraron eco sus propósitos. En el sitio que ocupa pondrá todos los esfuerzos de su voluntad para servir á la Reina y al país. Procurará cumplir su deber resolviendo los intereses generales con equidad y justicia. Elogió mucho los estudios realizados por los ingenieros de la inspección general de la división hidrológica de la zona de esta capital. Dijo que los deberes de profundo reconocimiento los consigna públicamente.

Proclama las excelencias de los productos de España. Espera que la regeneración vendrá por las azadas del trabajo, si los agricultores que trabajan en su casa no olvidan que engrandecen la casa patronímica nacional. Pide que los agricultores recuerden su buena voluntad y firmes propósitos en pró de la regeneración de la Agricultura, base de la prosperidad y bienestar de España. (Grandes y prolongados aplausos ahogan las últimas frases de la brillantísima y sincera peroración del señor Gasset.)

MÁS DEL VIAJE DEL SEÑOR GASSET

Madrid 3.

Han llegado hoy nuevos despachos de Alicante, reseñando la fiesta celebrada ayer en Tibi, con motivo de la inauguración del pantano.

El templete donde se celebró el acto, oficial, era de mucho gusto, dominando los colores azul y plata. Después se celebró el banquete preparado por el Sindicato de riegos en honor del señor Gasset. Se pronunciaron brindis, todos ellos muy breves. El Sr. Gasset, los resumió pronunciando un discurso elocuentísimo por su sencillez. Dijo que los honores y la gloria la declinaba en el cuerpo de ingenieros que tan arrogantes muestras de pericia y talento ha dado con el proyecto de reconstrucción del pantano de Tibi.

Estas palabras del Sr. Gasset produjeron delirante entusiasmo. Dijo que su constante anhelo era el mejoramiento del obrero, y que nunca había sentido satisfacción tan grande como en aquel momento en que estaba al lado de quienes trabajan y producen. Las últimas palabras del Sr. Gasset arrancaron estrepitosos aplausos y vivas. A lo más alto del muro se sube por una escalera vertical encajada en la roca. El acceso es arriesgadísimo.

Bendijo las obras un canónigo, quien echó el agua desde lo alto del muro. El espectáculo que se contemplaba desde aquella elevada altura era hermoso y conmovedor. Distingúanse cientos de hectáreas de tierra, á quienes ha de llevar la vida el pantano que se inauguraba, y rodeando al pantano había miles de personas con su vista fija en la meseta del muro. El Sr. Gasset echó la primera paletada de yeso con una preciosa paleta regada con sentida dedicatoria por el Sindicato de riegos.

Al decir el Sr. Gasset que en nombre de los Reyes quedaban inauguradas las obras, se ofreció un cuadro conmovedor y grandioso. Estallaron á la vez infinidad de barrenos preparados al efecto, y numerosas brigadas de obreros comenzaron sus trabajos, arrastrando piedra, maderos y todo género de materiales, mientras otros comenzaban á la apertura de zanjas y perforación de terraplenes, reflejándose en el semblante de todos el inmenso júbilo de que se hallaban poseídos. Comenzaba la fiesta del trabajo, y los obreros

concurrían á ella aprestando todas sus energías.

El corresponsal que transmite estas noticias, dice que el Sr. Gasset sintióse vivamente impresionado, con la sorpresa que se le preparaba y que no pudo menos de manifestar su gratitud al presidente del Sindicato de riegos, por haberle preparado aquel cuadro lleno de vida y de color, en que no había nada ficticio.

De allí se dirigió el Sr. Gasset á la casa donde se hospedaba, seguido de inmenso gentío que no cesaba de aclamarle. El Sr. Gasset conversó con cuantos obreros quisieron acercarse, interrogándoles acerca del estado de la producción y del trabajo en la comarca.

Por el nuevo pantano que se va á construir, se elevará el caudal de aguas de 300.000 á 600.000 litros, cantidad más que suficiente para atender á las necesidades de toda aquella comarca.

El Sr. Gasset, felicitó personalmente á todos los que han contribuido á la realización de las obras. Anoche se celebró en el paseo de los Angeles, de Alicante, una verbena en honor del señor Gasset. Resultó lucidísima y á dar realce á la fiesta contribuyeron las más distinguidas personalidades de Alicante.

Madrid 3.—Confirrase que el general Martínez Campos hizo testamento en 1882. Por él deja herederos de todos sus escasos bienes á su esposa é hijos y se nombraban albaceas testamentarios al marqués de Viesca y al coronel señor Redesilla. Como éste murió, el marqués de la Viesca se encargará de cumplir la última voluntad del señor Martínez Campos.

«El Imparcial», trata del choque de trenes ocurrido recientemente en la estación de Rozas, y á este propósito escribe de que la situación del obrero moderno en nada se diferencia de la del esclavo antiguo. Espera el colega que el Gobierno se preocupará de aliviar esta angustiosa situación de las clases trabajadoras. Añade que por economizar personal las empresas de ferrocarriles, entregan al obrero más trabajo del que pueden soportar y esto origina los accidentes que diariamente se registran.

«El Liberal», pregunta al Gobierno si sabe lo que ha ocurrido en Lisboa con 14 españoles. Afirma que fueron expulsados sin explicarles la causa que motivaba tal determinación, obligándoles la policía á embarcarse en un buque sin que se haya tenido de ello más noticia.

«El País», aconseja á los hombres de la Unión Nacional que desistan de continuar consultando á los políticos, de quienes nada bueno puede esperarse.

Termina diciendo que no es posible conseguir la regeneración sin un cambio radical de régimen, por estar el actual carcomido y ruinoso.

«El Globo», hace un estudio del resultado de las importaciones y exportaciones durante los últimos ocho meses, para venir á censurar la gestión financiera del Gobierno conservador.

Madrid 3.—Reciben nuevos despachos de Granada ampliando los informes que se tenían acerca de los perjuicios causados por las tormentas. Han caído varios chispas eléctricas, que han ocasionado desgracias personales. En el fragor de la tormenta, hubo un terremoto que duró cuatro segundos.

Madrid 3.—Mañana saldrán de Madrid 22 peritos agrícolas enviados por el ministerio de Agricultura para combatir la langosta. El señor Gasset quiere que todos estos trabajos se lleven con la energía necesaria para que puedan dar el resultado apetecido.

Madrid 3.—Se ha dicho que el Gobierno había suspendido al Ayuntamiento de Barcelona. El señor Silvela ha desmentido el rumor, afirmando que no se ha pensado nada sobre tal asunto.

Madrid 3.—Un despacho de Lorenzo Marquez á «El Imparcial», comunica que el comandante inglés y el cónsul de Komatiport ordenaron que regresaran á Lorenzo Marquez las tropas portuguesas que llegaron allí. Además ordenó el regreso á Inglaterra del regimiento de guardias inglesas.

Madrid 3.—Por los alrededores de Chantada, según dicen de Lugo, ha aparecido una partida de bandoleros. Consta de doce hombres armados con escopetas, y tienen en constante alarma á los vecinos de toda la comarca.

Madrid 3.—Telegrafían de Marrakesh que han llegado las kábilas que han de acompañar al sultán en su viaje á Fez.

Madrid 3.—En Sevilla ha sido detenido y procesado por el delito de estafa un habitado de dicha capital llamado Guillermo Salas.

Madrid 3.—Bajo la presidencia del general Manterola se celebró ayer en Cádiz, un Consejo de guerra contra el coronel señor Villar, por haber asistido á una reunión de la Unión Nacional. Créese que el fallo será absolutorio.

Madrid 3.—El señor García Alix ha ordenado el procesamiento del harchivero de la Delegación de Hacienda de Lérida, por haber asistido á un mitin celebrado en Lérida, del cual no es posible hablar.

Alicante 2.—Después de la ceremonia de la inauguración de las obras del pantano, ofrecióse un espectáculo magnífico. Un gentío inmenso que ha acudido de los pueblos comarcanos, ha presenciado la fiesta. Levantóse la correspondiente acta, que firmaron el ministro y demás invitados. Las obras de embalse serán de seis millones de metros cúbicos, ó sea el doble del actual. Levántase actualmente un muro de ocho metros. Mañana por la tarde regresará el señor Gasset á Madrid.

Tristes ejemplos de desarrollo físico

cuando los niños sin causa aparente no medran. El desmedro de los niños, producido por causas varias que parecen desear un todo tratamiento, es una de las más tristes causas que se presentan durante su crecimiento. A menudo ocurre que los padres no saben absolutamente qué hacer para sus hijos, cuya salud declina á pesar de todos los cuidados que les prodigan. No es extraño, pues, que una vez hallado el remedio eficaz que ha restaurado la salud y la vitalidad de sus hijos, los padres al agradecer gustos de contribuir á la popularidad del remedio. La siguiente carta lo comprueba:

«Barcelona 20 de Diciembre de 1899.

May distinguidos Sres. míos: El sorprendente resultado obtenido con el uso de la Emulsión Scott me obliga á la siguiente manifestación, pues sería una ingratitud por mi parte no reconocer el bien recibido por la curación de mi hija de dos años y medio de edad, la que estaba aniquilándose con una diarrea pertinaz é inapetencia, que le hacía imposible tomar alimentos para nutrirse. Dos botellas de su excelente Emulsión bastaron para poner á mi hija en el famoso estado de salud que demuestra la adjunta fotografía que con gusto acompaño, por si puede convenirles acreditar por medio de la publicidad cuanto llevo expuesto.

De Vdes. affma. y atenta S. S.,



Teresa MAS

Bomba, núm. 4, 2.ª interior.

Tratándose de la salud de los niños, el lector debe tener muy presente que la verdadera Emulsión Scott es una preparación sin igual que jamás ha podido ser substituida. No cabe esperar que la salud se recupere con un remedio inferior. Los médicos le dirán que de todas las formas de tomar el aceite de hígado de bacalao hasta ahora inventadas, la emulsión de Scott es la mejor adaptada para los enfermos. La Emulsión Scott es agradable al paladar y de fácil digestión. Restablece la salud, cuando todo otro remedio fracasa. Vence con facilidad toda clase de debilidad y demacración, toses, resacaos, pulmonías, pérdida de carnes, escrófula, tisis y desmedro de los niños.

Un frasco de prueba será enviado gratis á quien lo pida á D. Carlos Mars, calle de Valencia, 427, Barcelona, acompañando 75 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Gacetilla

En la madrugada de hoy ha fallecido en esta ciudad víctima de aguda dolencia que desde algún tiempo venía molestándole, nuestro paisano y amigo el coronel graduado, teniente coronel de Infantería retirado, D. Pedro Montanari Sampol.

Militar fiel, caballero y de probada rectitud, afable en su trato y de carácter bondadoso, había merecido siempre el general respeto de los que fueron un día sus subordinados y tuvieron en gran estima sus superiores y en constante y justa consideración sus amigos. Todo esto y las bellas cualidades que como hijo, hermano, esposo y amigo le caracterizaban, ha hecho que su muerte haya sido hondamente sentida en esta población.

Al entierro que se verificó esta tarde, asistió numerosa concurrencia, entre la que figuraban nutridas comisiones de oficialidad de los cuerpos y dependencias de la guarnición.

El féretro iba conducido sobre hombros por individuos de tropa y sostenían las cintas los comandantes señores Albertí y Mingorance, Sargento Mayor, y secretario del Gobierno militar de esta plaza, respectivamente; el del regimiento de Baleares señor Pedraza, y el médico mayor, jefe de Sanidad y director del Hospital militar D. Julián Soto Fernández.

Al lado del ataúd, precedido por la Comunidad de Sta. María, con cruz alzada, llevaban blandones las secciones de ordenanzas y faleros del Gobierno militar y de la Comisaría de Guerra.

Presidían el fúnebre acto el general de brigada señor Morales y el coronel y teniente coronel del regimiento de Baleares n.º 2, señores Bosch y Jaume, cerrando la comitiva dos compañías del citado cuerpo al mando del comandante don Carlos Mateos, que hicieron la descarga que prescribe la Ordenanza.

Ha sido una manifestación de duelo en recuerdo tierno de antiguo cariño, y en tributo debido a la memoria del caballero y veterano, que de subalterno fué profesor de cadetes y de las clases de tropa de su regimiento, y de jefe, desempeñó el cargo de secretario del Gobierno militar de esta plaza desde el año 1878 á 1887; el de comandante militar de la isleta del Rey, y el de ayudante de órdenes del brigadier Gobernador D. Gabriel Morán; mereciendo además singular aprecio sus servicios de campaña que comenzaron el año 1860, contribuyendo con su lealtad en prestigio de la disciplina, al fracaso del acto de rebelión iniciado por el general Ortega en San Carlos de la Rápita, y distinguiéndose singularmente en la acción de la Selva y Fornells (Gerona) á las órdenes del general Hidalgo; en las de Argalager contra las facciones de Savalls y D. Alfonso y en el sitio de Tortellá que contribuyó á levantarle; en las de Granota y Roseret de Puig-Reig, siendo recompensado por su brillante comportamiento con la cruz del mérito militar de primera clase con distintivo rojo, y por el éxito de sus operaciones en las alturas de San Bartolomé, logrando desalojar al enemigo que hostilizaba á Puig Cerdá, obtuvo el grado de teniente coronel.

Otra cruz roja de primera clase se le

concedió por los sucesos cantonales de Sans y Sarriá, y el empleo de comandante por la acción de Caldas de Mombuy, distinguiéndose también en las de Santa Coloma de Farnés y alturas de S Julián, sobre Castellfollit.

Era además el finado, caballero de la Orden militar de S. Hermenegildo y se hallaba en posesión de dos cruces del Mérito militar de segunda clase, con distintivo blanco, y la medalla de la Guerra civil de 1873 á 74, con los pasadores de Guardiola y Castell'ar del Nuc.

Descanse en paz, el teniente coronel Montanari, y reciba su familia el cariñoso sentimiento de nuestro más expresivo pésame.

Tenemos especial satisfacción en acusar recibo á la atenta circular que recibimos á la hora de entrar en prensa nuestro número, de la primera autoridad civil de la isla, señor Escobar, dando cuenta de haber tomado posesión de su cargo, reiterándole cuanto hemos ofrecido con ocasión de su llegada, y la seguridad de la mas distinguida consideración personal.

Por el correo de hoy se ha recibido la lista de una parte del personal de la Compañía dramática que ha de actuar en nuestro coliseo en la próxima temporada de invierno, y que nos ha remitido el Sr. Llorens.

Primera actriz D.ª Elisa Garrigós de Llorens.

Stas. D.ª Enriqueta Alamó y Doña Amparo Plasencia, primeras damas jóvenes.

Sta. D.ª Matilde Huarte, segunda dama joven.

Sra. D.ª Concha Martínez, característica.

Sra. D.ª Concepcion Aznar, racionalista.

D. Enrique Martí, primer actor y Director.

D. José Iedurán, y D. Joaquín Huarte actores de carácter y segundos galanes.

D. Miguel Plasencia, actor cómico.

El Sr. Llorens lleva ya muy adelantados los trabajos para completar la lista total de dicha Compañía, que nos remitirá al tenerla ultimada.

Como se vé, el personal hasta ahora comunicado se compone de actores y actrices nuevos en esta ciudad, excepción hecha de la Sra. Garrigós, ventajosamente conocida.

Esta mañana han sido multados dos tableros expendedores de carnes frescas de cerdo, por haberse permitido modificar el precio de venta de las mismas, fijado en la tablilla anunciadora, sin haber dado aviso de ello, al encargado de la policía de plazas y mercados, como está prevenido en las Ordenanzas municipales.

En las primeras horas de esta mañana ha caído en la zona de esta ciudad una lluvia regular, beneficiosa para los campos, abastecer los depósitos de aguas potables y refrigerar la temperatura algún tanto calurosa todavía, dada la fecha que alcanzamos.

El lunes de esta semana verificóse en la iglesia de San Agustín adjunta al

Seminario, la apertura del presente curso escolar, con las ceremonias acostumbradas.

Después de la Misa del Espíritu Santo, que celebró el M. I. Sr. Rector, el Reverendo Ldo. D. Miguel Dalmedo Pbro. Profesor de Instituciones Canónicas, leyó el Discurso inaugural y acto seguido la acostumbrada Memoria. Hecha la profesión de fé por el Ilustre Claustro de Profesores, prestaron éstos el juramento de número *fideliter adimplendo*, en manos del Excmo. señor Obispo, que presidia el acto, quien después de entregar los diplomas á los Seminaristas premiados, declaró abierto el curso académico de 1900 á 1901.

El viernes último por la noche al hallarse el pallebot de la matrícula de Ciudadela «El Comercio» en su último viaje desde Barcelona, frente al cabo de Fermentó se le rompió el botoló, á causa del fuertísimo temporal de viento, relámpagos y truenos que en aquellas aguas se desencadenó.

Véase en la 4.ª plana el anuncio del nuevo aparato para afeitar. Se devuelve el dinero al comprador si no le satisface el aparato.

Entre los pasajeros llegados hoy hemos visto á la familia del Sr. Barón de las Arenas.

Dámole la bienvenida.

El miércoles próximo día diez del actual termina el plazo señalado para presentar reclamaciones contra el padrón de casas cuyos tejados vierten las aguas á la calle, y que se hallan sujetas al impuesto municipal establecido.

Pasado dicho plazo no se admitirán reclamaciones.

Desde el día de ayer por disposición de la Alcaldía, los dependientes de ésta están girando una visita de inspección en las casas y puestos de venta de leche, para evaluar la adulteración de dicho líquido, y habiéndola encontrado en algunas expendedoras excesivamente aguada, la han decomisado haciéndola arrojar al arroyo, como también ocurrió en el día de ayer. Aplaudimos la indicada disposición encaminada al cumplimiento de las Ordenanzas Municipales, y á moralizar las costumbres, en bien del público en general, como procede en justicia.

Anuncios oficiales

Instituto de segunda enseñanza

DE MAHON

Conforme á lo dispuesto en la Real orden de 31 de Agosto próximo pasado, ha de proveerse por concurso de mérito una plaza de profesor auxiliar supernumerario sin sueldo ni gratificación en la Sección de Ciencias de este Instituto.

Los aspirantes á dicha plaza necesitan haber cumplido veintiun años de edad y ser Licenciados en la facultad expresada. Dirijan sus solicitudes al Sr. Director del Instituto dentro del plazo de un mes á contar desde la publicación de este anuncio en el «Boletín Oficial» de esta provincia, acompañadas de los documentos que acrediten su capacidad legal y los méritos y servicios que les convezga justificar.—Mahon 27 de Septiembre de 1900.—P. O. del Sr. Director.—El Secretario interino, J. Pons y Alzina.

Pasajeros llegados de Barcelona y Alcudia en el vapor-correo «Menorquina», fondeado esta tarde á la una:

DE BARCELONA

D. Lorenzo Gomila, esposa é hijo; Andrés Carranco; Juan Vila; Enrique Aubineau; Juana Menéndez, dos hijos y sirvienta; Sra. Baronesa de las Arenas y cuatro hijos; Pedro Seguí, esposa é hijo; Un Sr. Teniente de Infantería; Francisco Sanchez y esposa; Marcelino Mola, Federico Canut; Juan Flaquer; María Vidal; José Sintes; Jaime Hernandez y hermano; Antonio Tugués; Lorenzo Pons; Jorge Aubertin; Pedro Terrés; José Costa; Joaquín Conforto; Miguel Ginart; Juan Prats; Enrique Martí; un individuo de tropa; Miguel Llés; Juan Sintes; José Torres; Rafael Casanove; Pedro Taltavull, esposa é hijo; Jaime Masian; Valentin Roca; Vicentoriano Paje; Francisco Orfila; Antonio Marqués, y Jaime Ferrer.—Total 51.

DE ALCUDIA

D. Mateo Puigrós; un Sr. Oficial; un individuo de tropa; José Roig; Bartolomé Pons; Francisca Pons; Gabriel Vanrell; José Aguiló; Juan Comas; Vicente Coll; Miguel Enseñat; Pedro Fluxí; Pedro Antonio Gelabert; Pedro José Bassa, y Antonio Jaume.—Total; 15.

Telegramas

El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 4.

París.—El Sr. Agoncillo, representante en Europa del gobierno indígena filipino, ha comunicado á la prensa que las tropas norteamericanas han sufrido nuevos descalabros.

Madrid 4.

Ha manifestado el Sr. Agoncillo, que las fuerzas indígenas no aceptan la amnistía que les ha ofrecido el gobernador yanqui de Manila general Mac-Arthur.

Se ha descubierto en Nueva-York un nuevo complot fraguado contra el Presidente Mac-kinley.

Madrid 4.

Ha llegado, de regreso de su excursión por las provincias, el señor Romero Robledo.

Se han celebrado las exequias fúnebres por el alma del general Sr. Martínez Campos.

Madrid 4.

Los funerales para el general Martínez Campos han revestido gran solemnidad, asistiendo numerosa concurrencia.

Ha oficiado de pontifical el cardenal Arzobispo Sr. Sancha.

Han asistido al solemne acto los ministros, generales en activo y retirados, muchos personajes y gentío inmenso.

La oración fúnebre ha estado á cargo del Obispo de Sion.

Madrid 4.

«La Gaceta» publica el nombramiento de Profesor numerario de dibujo del Instituto de Mahon á favor de D. Antonio Amorós Botella con mil pesetas de retribucion, debiendo cesar el que en la actualidad desempeña dicho cargo interinamente.

CURIOSIDADES

Hace cosa de unos dos meses, la señora X, una de las damas mas elegantes y aristocráticas de París estuvo en casa de su modista á probarse unos trajes. Para realizar esta operacion, sumamente delicada y trascendental, la señora se despojó de todas sus joyas, reloj, colgantes, pulseras, etc., de unos 3.000 duros de valor, y los guardó en un saquito de mano que colocó sobre un velador de la habitacion.

Salió con prisa de casa de la modista, subió á su carruaje, y ya cerca de su domicilio echó de menos el bolso, y por ser ya tarde dejó para el siguiente día ir á buscarle.

Y cuando, en efecto, se presentó con tal objeto, vió con sorpresa que nadie tenia noticia del saquito ni de las alhajas.

Se alarmó, como era natural, la modista; fueron interrogadas las oficiales y aprendizas, y nada. La Policía se encargó del asunto, pero tampoco obtuvo resultado en su gestion.

La señora X habia perdido toda esperanza de recuperar sus joyas, cuando hace muy pocos días el comisario de policia recibió la visita del vicario de una de las parroquias mas aristocráticas de París, el cual era portador del saquito de piel de Rusia que contenia todas las alhajas.

El comisario quiso obtener alguna aclaracion á tan extraño caso, y el cura le manifestó que uno de sus penitentes, cuyo nombre no podia revelar,

le habia encargado la restitucion.

La desconocida autora del hurto era una parroquiiana de la distinguida modista, que al probarse unos trajes en la habitacion consabida, sintió la tentacion de apoderarse del saco, lo cual hizo sin llamar la atencion de nadie.

Pero pronto la acosaron los remordimientos y acudió al Tribunal de la penitencia, desolada y contrita, para confiar al sacerdote el desempeño de la delicada mision.

¡La voz de la conciencia!

Una hija de la reina Victoria de Inglaterra, la duquesa de Argyll, ejerciendo de reporter, ha interrogado á todos los soberanos, príncipes y princesas de Europa acerca de la siguiente cuestion: «¿De qué ó de quien se siente usted envidioso?»

Son muchas las personas que envidian la suerte de los reyes, pero no debe ser ésta tan halagüeña cuando, según las respuestas recibidas por la duquesa, ninguno de esos pobrecitos soberanos se muestran satisfecho.

El poderoso monarca de todas las Rusias se declara «envidioso de todo aquel que no tiene á su cargo los cuidados de un inmenso imperio y no tiene que compartir los sufrimientos de un pueblo»

El príncipe de Gales, que pronto heredará la corona de Inglaterra con el imperio de las Indias, envidia al hombre al que está permitido sentirse ligeramente indispuerto sin que por toda Europa se difunda la noticia de «Su Alteza se encuentra gravemente enfermo»

Y así, por el estilo, han contestado todos los poderosos consultados, como puestos de acuerdo, manifestándose descontentos de

su suerte y envidiosos de la de sus súbditos

Si la pregunta se dirigiese á éstos, se veria que muchísimos rusos desearían ser el Czar, y no pocos ingleses sustituirían de buena gana al príncipe de Gales.

Y esto sería bastante mas difícil que la renuncia al trono por parte de esos pobrecitos soberanos que tan poco á gusto se encuentran en su oficio.

Movimiento del Puerto

Entrados el 4 De Barcelona y Alcudia, vapor-correo «Menorquina».

Despachados el 4 Para Barcelona, bergantín-goleta «Anton», capitán D Arturo Valls, con 10 tripulantes y cargo de hierro, acero y otros efectos.

BOLETIN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Stos. Francisco de Asís fundador y Aurea virgen.

Santo de mañana.—Stos. Froilán obispo y confesor y Plácido mártir.

Cultos.—Mañana, primer viernes de mes, en Sta. María de 5 á 6 el ejercicio del mes con el Señor de manifiesto y Misa meditada; á las 7 se expondrá de nuevo S D M. Misa meditada, Comunion general, actos de Desagravio y Consagracion y el ejercicio del Apostolado de la Oracion, todo en obsequio del Sagrado Corazon de Jesús. Tambien se practica tan piadosa devocion en S. Francisco á las 5, en S. José á las 6, en los Asilos del Sagrado Corazon y Calabria á las 7, en el Círculo á las 7 y media

y por la noche con notable solemnidad en las Concepcionistas

El mes de Octubre consagrado á la Reina del Simo Rosario se practica conforme los designios de S. S. el Papa y órdenes de nuestro Excmo. Prelado diocesano en todas las iglesias; en unas por la mañana con Misa, y en otras por la tarde; en todas con el Señor de manifiesto, meditacion, letrillas y por último la Oracion al Patriarca S. José

Visita á la Côte de María.—Mañana se hace á Nra Sra. de la Esperanza en Santa María.

Sociedades recreativas

Centro Ciclista Mahonés

Se participa á los señores socios que en sesion celebrada ayer se acordó celebrar unas carreras de resistencia, en las cuales va incluida la del Campeonato de la Sociedad.

El día, hora, sitio y condiciones para las mismas, se hallan expuestos en el tablon de avisos.—Mahon 2 Octubre de 1900.—P. A. de la J D —Manuel Sintés, Srio. 3—3

Casino "El Consey"

Se convoca junta general extraordinaria para el viernes próximo, día 5, á las nueve de la noche, al objeto de dar cuenta esta Junta de las gestiones practicadas referente á espectáculos para la próxima temporada teatral.—Mahon 30 Septiembre de 1900.—El Secretario, Gabriel Coll. 3—3

Imp. de M. Parpal

LA CATALANA

COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS Y EXPLOSIONES A PRIMA FIJA

Esencialmente española y única que tiene su direccion general en Barcelona, establecida en el domicilio de su propiedad,

Dormitorio de San Francisco, 5, principal, Barcelona

Capital y reservas: TREINTA MILLONES

Director Gerente, Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, Abogado y propietario.

Esta Compañia cuenta por si sola en la Isla de Menorca mayor número de asegurados que las demás de su clase reunidas

SINIESTROS PAGADOS HASTA 31 DICIEMBRE 1896

4.413 por valor de pesetas 5.803.943'11

CAPITALES ASEGURADOS EN 31 DICIEMBRE 1896

Pesetas 550.741.848'06

Sub-Director en Menorca: D. Pascual José Hernandez.

EL BARBERO EN CASA



Todo el que adquiera el nuevo aparato mecánico «Safety-Razor» para afeitarse, puede ser barbero de si mismo.

Este aparato, por su sencillez y facil manejo, no necesita práctica para su uso, con la particularidad de que ofrece cuantas seguridades apetezca el mas exigente y por su manera de ser excluye to lo peligro de herir, aun en los cutis mas delicados. Es imposible cortarse.

Puede usarse en cualquiera posicion, en ferrocarril, en la cama y también en la obscuridad.

Este invento, mirado bajo el punto de vista económico, lo es bajo dos conceptos, pues ahorra dinero y tiempo. En cuanto á la comodidad é higiene, es innegable.

El aparato «Safety-Razor» va en un elegante estuche de metal, siendo su precio pesetas 5.

De venta en la DROGUERIA MAHONESA de VALLS Y POYS, Calle Nueva MAHON.

Nota.—Si no satisface el aparato, se devuelve el importe al comprador.

VINO TINTO

á 30 céntimos de peseta el litro, se vende en el sótano de la calle Cos de Gracia núm. 2, frente la calle de las Moreras 3—3

PARA BUÑUELOS

no da tan adecuado como nuestra rica

MIEL DE MENORCA

á 20 y 22 céntimos de escudo la libra.

Tambien la hay y muy fina á 24 céntimos.

Tienda Capblanc núm. 25, calle de Cifuentes.

Decorative border with a cross in the center.

D. Pedro Montanari Sampol

Coronel Teniente-Coronel retirado

HA FALLECIDO

Á LAS 5 Y MEDIA DE LA MAÑANA DE HOY

Q. E. P. D.

Su desconsolada esposa, hermanos, sobrinos, hermanas políticas y demás familia al participar á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida, les ruegan tengan presente en sus oraciones el alma del finado.

La conduccion del cadáver al Cementerio Católico ha tenido lugar á las 4 y media de esta tarde, habiéndose dado por despedido el duelo después del entierro.

Casa mortuoria, Plaza de la Arravaleta, núm. 7.

Mahón 4 Octubre de 1900.